

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Teruel, un mes 1 peseta.
 Fuera.—Tres meses... 3.50
 —Seis meses... 6.50
 —Un año... 12
 Pago anticipado.

LA ANTORCHA

PERIÓDICO REPUBLICANO PROGRESISTA.

REDACCIÓN Y ADMINIS-

TRACIÓN.

Calle de San Francisco, número 19, bajo, izquierda.
 La correspondencia al Director.
 Anuncios y reclamos a precios convencionales.
 Puntos de suscripción.—En la Administración y en la imprenta de este periódico.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

Importante

Se suplica á los señores suscriptores de fuera de la capital que estén en descubierto del trimestre que terminó el 9 del corriente mes, se sirvan hacerlo efectivo á la mayor brevedad posible.

No dudamos se harán cargo de la justicia que nos asiste y será atendida nuestra reclamación con la consideración á que nos creemos que están obligados.

Estamos conformes.

Nuestro querido colega Las Regiones publica en su último número, correspondiente al 31 del pasado Agosto, un artículo que respira gran sentido práctico y una integridad de principios en la cual debieran inspirarse todos los que se precian de buenos republicanos y desean el advenimiento de la República lo más pronto posible, para bien de los españoles y el engrandecimiento de la patria.

A fin de darle mayor publicidad y que sirva de apoyo á las apreciaciones que tenemos manifestadas desde el primer día en que se llevó á cabo la coalición de la Prensa republicana, nos creemos obligados á reproducir los párrafos más culminantes.

....«La prensa republicana—dice el estimado colega,—comprendiendo que la unión hace la fuerza, se ha unido, se ha coligado, formando un sólo núcleo los republicanos de todos los maticos para derrocar al enemigo común.

Esta vez la prensa ha interpretado fielmente los sentimientos de la mayoría de los republicanos que seguirán la coalición. Pero hay que explicar que la coalición es puramente la voluntad del pueblo, iniciada por sus órganos los periódicos republicanos, porque si como hay quien pretende dar á comprender que dentro de la coalición puede imponerse un directorio, un programa fijo, sin que se tenga derecho á discutirlo, porque la fuerza de las circunstancias nos pongan en el caso de aceptarlo, malquistando las personalidades por espíritu de mando ó por fanatismo de principios.... ¡ay de la prensa entonces! pues que no será agena ni á la perturbación, ni á la desconfianza que seguirá á la rotura y á las hostilidades de la masa republicana.

No debe de ninguna manera creer la prensa y si no la prensa cualquier periódico coligado, que puede imponer unas fórmulas que perjudican ó dañan al criterio de los más, para ahogar ó favorecer el de los menos ó viceversa. Se coligaron para restaurar la República: he ahí la verdadera aspiración.

Si se unieron los republicanos progresistas y los republicanos federales, seguramente no fué creyendo los primeros imponer una república unitaria á los segundos, ni los segundos imponerla federal á los primeros; la unión debió consistir en juntarse para poder traspasar más fácilmente el puente de la tiranía, de la empleomanía, del privilegio.

Creo hacer justicia, tanto á los republicanos progresistas como á los federales diciendo que,

ni los unos ni los otros se hubieran unido, si hubieran creído que tenían que deponer su sistema ante la imposición de algunos de entrambos.

La necesidad en que se encuentra el país de que no se pase miserablemente el tiempo en inútiles contiendas de fórmulas, pues lo que necesita son radicalísimas reformas que aligere la situación, que mejoren las condiciones económicas del pueblo obrero, que estirpen esa gangrena social que absorve los sudores del pobre, ese clericalismo que viviendo parásito y sin producir nada, es el único que vive tranquilo y rezagante; que se reforme la actual ley de quintas cuya principal base hoy es la contribución de sangre, la venta sin ganancias de un ser humano, que arrancan de los brazos de la madre, de la esposa, de la hermana para ir á servir á un rey que quizá odia desde lo más hondo del pecho, que quizá maldice al ver la arbitrariedad de una ley que dispensa al rico y esclaviza al pobre.

Lo que espera el pueblo con las reformas que debe traerle la República es el bienestar, que trabajando no se muera de hambre, ni que se muera de hambre por no poder trabajar; que se le dé instrucción para perfeccionarse y acercarse lo más posible al ideal asequible de felicidad, que se respete en él al ser humano, no que se le desprecie porque pertenece á la clase desheredada, á la que produce mucho y goza muy poco; en fin, que mejore la sociedad en todas sus bases.

Al llegar aquí, el colega aduce una carta del gran Víctor Hugo, escrita á raíz de la Revolución del 68, y con motivo de aquellos acontecimientos, y añade:

«Ese documento admirable de la inteligencia inmortal de Víctor Hugo, es la epopeya del pasado, del presente y de lo futuro de la España hoy vencida, hoy atropellada, hoy miserable.

Con la monarquía, es la España páramo desierto, campo yermo, inculto, como si esta privilegiada tierra no hubiese sido creada para el hombre, sino para las fieras y los reptiles. Tal es la comparación más aproximada que podemos hacer.

Aquí todo es acibar, todo es miseria y caos de todas las degradaciones.

Como si la naturaleza respondiera á la atracción terrible del malestar social, hay hermosas llanuras que solo producen abrojos, hay numerosos viñedos infestados por las plagas, hay ricos manantiales de otros tiempos, agotados por la ley misma de la desarmonía, y otros que riegan estérilmente duros peñascos y conservan solo las plantas parásitas.

Hay provincias en que sus habitantes medio desnudos, descalzos, llenos de harapos y grabada la estupidez en el semblante, dan una triste prueba de la decadencia de nuestro suelo tan privilegiado; otros que quizá más intrépidos, quizá más ingeniosos ó incapaces de sufrir tanto que huyen á lejanas tierras, traspasan los mares, prefieren ir á la colonización que permanecer en una tierra tan ingrata.

Ante tales ejemplos, ante tales muestras, hemos de pasar el tiempo gestionando si será federal, si será unitaria, si la primera mata y la segunda decapita, si la primera desorganiza y la segunda centraliza... ¡Ah! no es eso lo que quiere el pueblo hambriento, digno de mejor suerte, no es eso lo que puede esperarse de la inteligencia de los coligados; no es eso lo que nos marca la República descrita por Víctor Hugo.

Que sea República y República que garantice

las altas libertades, las grandes dignificaciones humanas, la soberanía á la personalidad humana con la regla de sus derechos y deberes, en fin, que sea la República producto de las Constituyentes, quedando libres los partidos para propagar sus doctrinas.

Esto es lo que se necesita, esto es lo que se espera, esto es lo que se quiere.

Todos debemos ser una afirmación del principio Revolucionario y empujar la obra del progreso y de la libertad, la implantación de la República en España.

El progreso es indefinido; es el horizonte sin límites de la Humanidad, es el faro que la guía por el estrecho sendero de la reacción que atravesamos con esos catorce años de restauración borbónica, con esos catorce años de menguado abatimiento político que, despues de una obra gloriosa, cual fué la Revolución de septiembre, háse permanecido impasible ante los exabruptos que se han cometido y ante las miserias que se han desarrollado á la vista de quienes con firmeza pudieran haberlos evitado.

¿Tendremos que ver una vez más desarmonias entre los mismos que se han propuesto la salvación de la España desgraciada?

Hoy los coligados ya no son libres, son esclavos del deber de dar solución á las esperanzas que han hecho concebir á los republicanos, esperanzas que al trocarse en desengaños, podrian traer fatales consecuencias para el pueblo y para la República.

No exaspere, pues, ningún periódico coligado, la opinión pública con insulsos artículos, que al par que falsificados, mortifican el criterio de dignos republicanos. La variedad y la tolerancia hacen prosélitos; la falsedad y la intolerancia los ahuyentan.

Por desavenencias de doctrinas no debe causarse la ruina de un edificio que ha costado piedra por piedra una gota de sangre generosa, un martirologio.

Seguir en el mismo orden de los procedimientos todos, conservando cada partido, agrupación é individualidad las doctrinas que le son peculiares, y la España será salvada de la cabila de chupadores que la infestan.

Revolucionarios, somos los que por encima de los medros personales tenemos la necesidad del país, y nos sublevamos ante lo injusta que es la ley de la dignidad para el cuarto estado que ni conoce instrucción ni sabe lo que es libertad.

Al estudiar, al inquirir, al analizar las necesidades de nuestros hermanos, tenemos la convicción de acertarlas, porque son las nuestras propias, y si son afortunados nuestros males, también será afortunadas nuestras grandezas y bienes; por lo tanto es de esperar que se trabajará para la pronta solución del problema económico-social.

Todo cuanto pudiéramos añadir resultaría alido despues de tan leales y sensatas observaciones, y por lo tanto solo nos con-

cretaremos á hacer constar que estamos completamente conformes con ellas, y deben estarlo todos los que se tengan por verdaderos republicanos y que aspiren al triunfo de la causa común sin ambiciones personales ni ocultos fines que hayan de redundar en menoscabo de los intereses generales.

Luces y Sombras.

(Politiquilla.)

¡Adios, mi dinero!

Deberían exclamar los que creyeron que las Arcas de San Pedro tal vez pudieran hacerles el caldo gordo.

El *Journal des Débats*, periódico de París, que tiene noticias frescas de Roma sobre la salida del Papa de la ciudad de los Césares, asegura que una comisión de cardenales ha examinado el asunto y decidido que después de la marcha de León XIII las congregaciones romanas continuarán funcionando allí con toda regularidad.

Con tal motivo los cardenales y los prelados secretarios quedarán en Roma provistos de plenos poderes para dar curso a los asuntos del mundo católico, y se conferirán facultades extraordinarias al cardenal Parrochi, vicario del Papa en la ciudad Eterna.

El prisionero abandonará las prisiones del Vaticano cuando le plazca, y sin necesidad de pedir permiso a nadie, se dirigirá a Civita-Vecchia con el cardenal secretario de Estado y algunos otros cardenales y prelados, y se embarcará con rumbo a España.

No se dice si irá a dar fondo en Sevilla, Valencia o Mallorca.

Los que tengan el honor de merecer tan envidiable predilección, ya saben anticipadamente con qué han de contar.

Con que la carne, ó sean los *parnés*, se quedarán allá, y solo les traerán los huesos para que se entretengan en roerlos.

Por lo que aquellos a quienes les quepa tal ganga, valencianos, sevillanos ó mallorquines, están de enhorabuena.

Pero ante la perspectiva de un negocio que antes de realizarse deja ver tan claramente la seguridad de lo que ha de dar de sí, ¿quién no se siente lleno de grandísima satisfacción?

No solo los sevillanos, valencianos y mallorquines, si que todos los españoles debemos estar locos de contentos.

Porque en cambio del provecho que seguirán obteniendo los romanos, no nos faltarán disgustos internacionales.

Ya que dentro de casa no los tenemos.

Cunden rumores de que al Sr. Cassola se le prepara una demostración como la que obtuvo D. Francisco en Zaragoza, Sevilla y Madrid.

Lo que bien mirado no tiene explicación.

Porque el general reformista no guarda paridad con el monstruo.

Cierto es que su conducta ha dejado mucho que desear; pero.....

Nada tiene que ver una tocata de violon más ó menos, cuando son tantas las que se oyen a diario en esta nación de verbenas tal por mayor y desbarajustes a todo trapo.

Peor hubiese sido que hubiera tocado el clarín de la conjura.

Para ir a otro Vicalvaro con el Sr. Cánovas.

Y a propósito de la tal.

La Conjura.

Cuando la creíamos rota y deshecha, nos anuncian que se prepara para la nueva legislación.

A fin de darnos otro espectáculo.

Bajo la iniciativa del levantisco y bullidor Sr. Romero Robledo.

Ignoramos si sujestionado por el Mefistófeles de la democracia.

O la hidra conservadora.

Cuestión de verduleras.

Estamos con el adagio: Dios los cria y ellos se juntan.

Ya sabemos lo que podemos esperar de la lobada.

Por fin, vengan escándalos, que por unos cuantos más no nos hemos de asustar los que tal acostumbrados estamos ya a tales diversiones.

Hasta que nos queden fuerzas para resistirlos.

Y se acabe todo como el rosario de la aurora.

A farolazos.

Un país arruinado.

La situación actual de España no puede ser más aflictiva de lo que es. Los Gobiernos de la restauración han conducido la nación a la ruina

y a la miseria. Todo lo que había que vender ó empeñar, lo han vendido ó empeñado en los catorce años y meses que llevamos de restauración y de inmoralidades.

El Tesoro público ha hecho almoneda de lo que le quedaba de su haber.

El Gobierno fusionista se ha apoderado de los fondos de la Obra pía de Jerusalén y de los del Consejo de redenciones y enganches; ha arrendado el monopolio del tabaco a una empresa; ha vendido a ésta toda la existencia que había de tabaco; le ha pedido además un anticipo, y continuamente está tomando del Banco de España cantidades a réditos, para pagar servicios y sueldos innecesarios.

Hace poco más de un mes el ministro de Hacienda anunció la venta en pública subasta de las salinas de Torreveja, que producen al año de ochocientas mil a un millón de pesetas.

Algunos días después anunció igualmente el periódico oficial la venta de las minas de carbón de piedra y de hierro de Asturias.

Casi diariamente leemos en la *Gaceta* la venta de los bienes nacionales que restan.

Y todo lo que han producido y produzcan esos arriendos, esas ventas y las contribuciones directas ó indirectas, no bastan para pagar la corrompida administración monárquica.

Con frecuencia leemos en otros periódicos que un funcionario del Estado, un defensor de la monarquía, protegido quizá de un personaje importante, se ha escapado con los fondos confiados a su custodia, y no volvemos después a saber del ladrón ni de lo robado.

El número de delitos ha aumentado estos años de restauración de un modo considerable y los delincuentes casi nunca aparecen, a pesar de haber hoy más personal que antes de orden público, vigilancia, policía, guardia civil, jueces y fiscales.

Para cada español hay hoy casi un vigilante, un juez, un fiscal, y nunca ha habido tantos robos, tantas estafas ni tantos asesinatos que quedaran impunes.

En administración de justicia se gastan anualmente unos 17 millones de pesetas (68 de reales), y todo el mundo se queja de las injusticias que se cometen por dicha administración.

Por culto y clero pagan anualmente cada español más del doble que cada francés, y once veces más que cada portugués, y nadie puede afirmar que en España haya más fe religiosa y más caridad cristiana que en Francia y Portugal.

Todas las provincias de España se están llenando de conventos y frailes; y mientras estos parásitos invaden la patria, explotan la ignorancia y la inocencia y comen heliográficamente, aunque al parecer viven de la caridad, millares de españoles, en su mayor parte obreros y artesanos, carecen de pan y emigran a otros países.

Los ociosos vienen a vivir aquí; los que trabajan se van: huyen del hambre y de las injusticias.

Para obras públicas se consignan todos los años grandes sumas, que se gastan solamente en personal.

Cada año se aumenta en algo el presupuesto de ingenieros de montes, y hoy tenemos menos montes que nunca, y éstos están en peor estado que cuando los administraban los mismos pueblos que gozaban de sus beneficios.

En personal de ingenieros agrónomos se gastan grandes sumas inútilmente, y mucho de lo que se gasta en instrucción pública se gasta mal.

En marina se gasta tanto como en Italia, é Italia tiene una gran escuadra, y nosotros no tenemos barcos. Cuando ocurrió lo de las Carolinas no había en nuestros puertos ni material de guerra.

En las dependencias del Estado, lo mismo que en las Diputaciones y Ayuntamiento de alguna importancia, hay un cincuenta por ciento de empleados de más, que cobran sueldos y sobresueldos que no ganan. Hay empleado que por firmar la nómina ó, a lo sumo, por rubricar la vez en cuando alguna orden, disfruta más sueldo que contribución puede pagar un pueblo de alguna importancia.

En cambio, agricultor hay que pasa todo el año trabajando en unión de su mujer y sus hijos, y no gana durante ese tiempo ni aun para comprar una camisa.

El labrador, el industrial, el comerciante, no pueden vivir agobiados con tanto tributo.

Las rentas públicas han sufrido una gran baja: el fraude ha mermado los ingresos.

Lo odioso y repugnante es también aquí objeto de especulación. El impuesto de consumos que debía según nuestros cálculos producir, en Madrid unas 120.000 pesetas al día, no produce por término medio más que la mitad.

El garbanzo, el trigo, el aceite y todos los artículos de primera necesidad que nuestros cosecheros venden baratos, se compran mas caros en Madrid que en las capitales de otras naciones.

Al jornalero que tiene cuatro ó cinco hijos no le alcanzan apenas para pan las dos pesetas que percibe diariamente por su penoso trabajo. Veinticinco céntimos de impuestos de consumos que paga un obrero ó un modesto empleado por el pan, garbarzos, patatas y aceite que compra al día, le impide comprar 125 gramos de carne para el puchero.

Por todas estas causas, y por falta de higiene la población de Madrid y de otras ciudades no han aumentado todo lo que debieran. La inmoralidad impide el desarrollo de todo.

Con la corrupción administrativa parece que se ha apoderado de los españoles la anemia, y que hemos llegado ya al último estado de marasmo.

En París se celebra actualmente una Exposición universal a la que han concurrido productos de todas las naciones, obras de todas clases é ingenios.

En cambio, en Madrid se celebran verbenas en que se exhiben arañas y farolillos de papel pintado. Con esto se pretende tal vez entretener agradablemente al pueblo para hacerle olvidarse del hambre que pasa, y lo que hacen con tal procedimiento es quizá corromperlo más.

Para tales gastos hay quien dé 1.000, 2.000 y hasta 5.000 pesetas. Dudamos si los que contribuyen con dichas cantidades al lucimiento de esas funciones de una ó dos noches, son capaces de hacer una obra de caridad.

En el corto espacio de pocos días hemos visto tirados en varias calles de Madrid los muebles de algunas familias que habían sido desahuciadas por sus caseros. Entré éstos quizá haya alguno que haya dado dinero para cualquiera de esas verbenas.

Un país donde todo esto sucede y donde todo esto se ve, es un país perdido.

El cuadro que nos traza nuestro querido colega *El País* es triste y por demás desconsolador; pero esta tomado del natural y pone de manifiesto el estado de degradación a que hemos llegado los españoles.

Huelgan los comentarios.

Resplandores.

El Eco de Teruel.—¡Pero que timbre de voz tan gangoso y desagradable tienen los que vociferan en el semanario posibilista con ribetes de conservador!—entre los ampulosos párrafos de que se ha servido para componer su última crónica inserta el siguiente:

«Objeto de animados comentarios entre la gente política ha sido la convocatoria, que en lugar preferente publica *La Antorcha*, en su último número, para la renovación del comité republicano federal de esta ciudad.»

Hasta nosotros ha llegado la noticia de que, aun cuando en la citada convocatoria se manifiesta que la renovación se hace por acuerdo del actual comité, este no se ha reunido; pero nosotros no podemos darle crédito, dado lo delicado del asunto, si bien el conducto que nos lo ha traído no puede ser más autorizado.

Esperemos la elección de hoy que por lo visto promete ser fecunda en peripecias.

Los republicanos federales de la heroica Teruel, no temen a los comentarios que puedan hacerse, respecto a su conducta, entre la gente política, ó mejor dicho, entre los redactores de *El Eco*; y no temen porque en todos sus actos han procedido con arreglo a lo prescrito en la santa doctrina de la federación que con fe y entusiasmo inquebrantable vienen defendiendo, entusiasmo y fe que ha aumentado considerablemente en todos los federales, desde que algunos compañeros de *El Eco* apostataron de ella porque les cegaban sus destellos.

Para que de hoy en adelante no se fie *El Eco* de los informes de ningún *corresponsal*, sepa y entienda que el comité republicano federal de Teruel, previa la correspondiente convocatoria

hecha por su presidente, celebró una reunión en la noche del 27 del pasado Agosto á la que asistieron los ciudadanos Simeon Calvo, Ramón Maicas Martín, Miguel Pérez Gómez, Manuel Baquedano, Francisco Laguna, Salvador Tomás y Ricardo Gonzalez; y habiendo manifestado el presidente que el objeto de la reunión no era otro más que el de si creía oportuno el comité acordar la reelección del mismo y que el acto tuviera lugar el domingo primero del actual, así quedó acordado por unanimidad.

Y en cumplimiento de lo acordado se procedió á la elección en el indicado día, resultando lo siguiente:

Para el Comité republicano federal de Teruel.

Presidente.	
Simeón Calvo.	267 votos.
Vicepresidente.	
Manuel Baquedano	267 »
Vocales.	
Macario Navarro.	267 »
Gregorio Maicas.	267 »
Joaquín Castillo.	267 »
Francisco Marín.	267 »
Gaspar Maicas.	267 »
Secretarios.	
Regino González.	267 »
Carmelo Cueva.	267 »
Representantes para el comarca.	
Mateo Garzarán.	267 »
Miguel Pérez.	267 »
Ramón Maicas.	267 »
Antonio Villanueva.	267 »

Esto en el breve tiempo de tres horas que estuvo la urna a disposición de los federales que quisieron emitir su sufragio.

El resultado no pudo ser más fecundo. ¿Qué desencanto para *El Eco de Teruel*!

Cuando en el partido federal militaban muchos de los hoy amigos de *El Eco*, en todos los actos llevados á cabo por este partido abundaban las *peripeccias*, pero desde que tan perturbadores elementos abdicaron de sus principios, asustados y aterrorizados quiza por las muchas fechorías que á su sombra cometieron, el gran partido republicano federal, ha dado ejemplos constantemente de que sabe conducirse con sensatez y cordura en todos sus actos, lo mismo en Teruel que en las demás regiones de España, mal que pese al posibilista *Eco de Teruel*.

Esto por cuenta del partido federal de la heroica Teruel, que no podía dejar sin contestar al suelto de referencia, partido que no consiente ni consentir podrá jamás que se le ponga en ridículo por cualquiera de los redactores del vocinglero *Eco*, como ha sucedido en el suelto del cual protestan.

Llamamos la atención del Sr. Administrador de correos sobre el siguiente suelto que nos dedica nuestro distinguido colega *Las Dominicales*.

Dice *La Antorcha* de Teruel: «Nuestros queridos colegas *El Molín* y *Las Dominicales* siempre nos han hourado con el cambio; más desde que nos empeñamos en abierta lucha con la clericalia no hemos recibido de ninguno de los dos ni un solo número, y no sabemos si á ellos les sucederá la mismo.»

Esté seguro el querido colega que se le envía nuestro periódico. El suyo lo recibimos y lo revisamos con predilección, por lo mismo de ser republicano cumplido: coalicionista y librepensador.»

Ahora bien, Sr. Administrador: si *Las Dominicales* y *El Molín* reciben LA ANTORCHA, y LA ANTORCHA no recibe *El Molín* ni *Las Dominicales*, ¿dónde está la Pastora?

El rompe-cabezas es muy fácil de descifrar, y usted bien podría tomarse la molestia de ponerlo en claro.

Nosotros no dejaremos en nuestro empeño, so- brado justo, como todo el mundo reconocerá, y caiga el que caiga.

A veces suele suceder que hay empleados de escalera abajo que abusan de la confianza de sus jefes.

¿No podría haber alguno de esos que estuviese vendido á la mano negra? ¿Quién sabe! porque la travesura de los cucarachas no tiene límites.

Sr. Alcalde:

Contra lo determinado en las ordenanzas urbanas, en la puerta de entrada de la iglesia del Salvador, que dá á la calle de la Democracia, se ha añadido un escaloncito, que scupa la mitad de la acera, y es lo más á propósito para que

cualquier transeunte que se descuide un poco se rompa con la mayor facilidad el esternón de un baquetazo.

Se comprende que la cosa obedecerá á la pia- dosa idea de ahorrarse unos cuantos cuartos que hubiese costado el rebajar la primera grada del pórtico ó una lijera reforma que éste exige desde que se colocó la acera; pero este no es motivo bastante para que se falte abiertamente á las ordenanzas, en grave perjuicio del público, sentando un mal precedente y estableciendo un irritante privilegio.

Por lo que pedimos que la comisión de obras se muestre más celosa en el cumplimiento de sus deberes, y que el Sr. Alcalde impida semejantes abusos.

Esperamos que seremos atendidos como es de justicia.

Sigan tomando nota *El Turolense* y su hermanita *Sor Esperanza*.

«Poco faltó para que no saliera mal parado un sacerdote que anteayer maltrató en Badajoz á un niño á quien servía de profesor.

Un grupo de personas que se enteraron del hecho corrian tras del cura en cuestión silbando y amenazándole con palos.

Gracias á haber acudido á tiempo la autoridad, el perseguido pudo escapar ileso.»

Esperamos que el Rdo P. Marroquin tomará este hecho edificativo en cuenta, para sacar de él la consiguiente moraleja, en vez de inventar cuentos de masones imaginarios.

El ejemplo no puede ser más elocuente, y ha de sacarse de él gran partido, utilizado por orador tan eminentemente acaramelado y sabiondo á la violeta.

España en la Exposición Universal de 1889.

París 29 Agosto 1889.

Sr. Director. —Muy señor mio: Alternando en esta ya larga peregrinación, que por la Exposición voy haciendo, y habiendo, como habrá usted visto por mis cartas anteriores, con objeto de dar variedad á mi trabajo, ocupádome de alguna Sección extranjera, tócame hoy dar á usted idea de lo que aquí se llama el Palacio del Trabajo humano, parte la más importante del palacio de Artes Liberales. Van las exposiciones espiritualizándose, es decir, no basta exponer productos, precisa exponer de bulto ideas y sentimientos, y á esto tiende la historia del trabajo humano, cuya síntesis puede definirse así:

Cuanto el hombre viene haciendo, desde su aparición en el planeta, por virtud de leyes inmutables y eternas, tiende á su mejoramiento y á su progreso. Y este mejoramiento, producto del aumento de trabajo, surge del instinto de conservación, en virtud del cual las necesidades sirven de aguijón al adelanto y á medida que satisfaciéndose, nacen otras nuevas, constituyendo esto, la evolución constante que crea el progreso. Para representar esta teoría, se ha hecho la Sala del trabajo humano. Al hablar del Palacio de Artes Liberales, lo considero dividido en cinco partes: 1.ª Ciencias antropológicas y etnográficas: 2.ª Artes liberales: 3.ª Artes y oficios: 4.ª Medios de transporte: 5.ª Artes militares.

No puedo y los lectores de ese periódico lo comprenderán perfectamente, entrar en una descripción minuciosa, que para que tuviera algún interés, me obligaría á escribir más de un libro. Voy pues á dar unas ideas generales, por lo que se refiere al Palacio de la Historia del trabajo humano. Jules Simón, político y filósofo, ha sido el Presidente de la Comisión que se ha ocupado de esta parte del Certámen, y le han ayudado Graviere, de la Academia Francesa, Quatrefages y Sedille que ha sido el arquitecto. Es curiosísima la historia del teatro que nos presenta los procedimientos empleados para la realización del arte dramático desde los primeros tiempos hasta nuestros días: decoraciones, trages, programas, arquitectura, todo lo que ha intervenido en el teatro, se nos presenta de tal manera que el estudio y la reflexión nacen de la simple inspección ocular.

La historia de la pintura está también representada por todos los medios de expresión, el fresco, la cera, el encáustico, el temple, el aceite, el agua, (acuarela) el pastel, etc. etc.

La escultura principia en la madera, sigue en la piedra, el mármol, el bronce, el marfil, las materias duras, y en una palabra en cuanto ha sido capaz de ser esculpido, marcándose los pro-

gresos del arte y de la ejecución, de una manera interesantísima.

Por haber de todo, hay hasta una historia del anuncio, que principia en los medios más rudimentarios y acaba en los reclamos más americanos.

La Astronomía y la Química, están muy bien historiadas y es muy curioso el Laboratorio de Lavoisère, admirablemente reconstituido.

Lo que se llama la historia del hombre, también muy notable: Antropología en acción, tipos, piezas anatómicas, reproducción de escenas prehistóricas, talleres de sílex y cerámica arrancados á los arcanos de la Historia, hacen de esta Sección una de las más interesantes.

La Geografía y la Cosmografía, los instrumentos de precisión y de cirugía, las colecciones de puentes y faros, llaman también la atención de los hombres de estudio, que ven una vez más las relaciones que existen entre la observación y la ciencia, la hipótesis, el hecho y la ley.

Es notabilísima lo que podría llamarse la historia de los medios de transporte: hay colección de más de cinco mil clichés representando la manera de viajar desde veinte siglos antes de Jesucristo hasta el siglo XVIII.

En Artes y Oficios, en cuanto puede interesar al artista, al industrial y al hombre de trabajo, hay verdaderas maravillas, y con tal verdad, que hay muchos talleres reconstruidos, y con la misma herramienta con que estaban en siglos anteriores.

Esta parte de la Exposición preferentemente visitada por los hombres de ciencia, es interesantísima, y repito que imposible de describir en una carta, porque entre lo que se siente y lo que se escribe hay la misma distancia que entre el alma y las veintisiete letras del alfabeto, es decir, lo infinito.

Los corresponsales que vienen á Paris ocho días á pasear el boulevard, y á juzgar la Exposición en la política francesa, entre un bock y una visita á Folies Bérgere, podran reirse cuanto quieran de estas sensiblerías científicas que se me ocurren a propósito del exámen de la historia del trabajo humano; y yo sin embargo, me afirmo en que esta sola y el palacio de las máquinas, son las dos verdaderas atracciones del gran Certámen.

Presentar en un panorama razonado y artístico al hombre de hoy; todo cuanto ha tenido que hacer el de todos los siglos, para hacerle más feliz y más moral por virtud del trabajo colectivo de las generaciones anteriores, es una obra de gigantes, y altamente civilizadora; como sorprendente el ver los resultados de todos estos esfuerzos simbolizados en el palacio de las máquinas.

Aconsejo á los que visiten la historia del trabajo humano, que se prevean de un catálogo, que se fijen mucho en las etiquetas explicativas que hay al pié de cada objeto, y que hagan la visita por la mañana si quieren que pueda producirles algún resultado instructivo. Y no es porque en las primeras horas puedan aprenderse algunas cosas y por la tarde no; sino porque desde las doce está esta sala llena de honrados provincianos y de extranjeros, que imposibilitan el exámen y que pasan por este monumento como pasarian por el panorama trasatlántico.

El ministerio del Interior, ha hecho en esta misma sección una notabilísima exposición de sistemas penitenciarios, en la que descuellan los grandes elementos y los grandes medios con que la administración francesa provee á los establecimientos penales. Todos nuestros penitenciarios, desde Lastres á Alvarez Mariño, deben estudiar esta sección, para convencerse de que para arreglar los establecimientos penales, hace falta algo más que hacer discursos y formar juntas.

Mucho siento no poder haber dado siquiera una idea de lo que es esta magnífica parte de la Exposición, pero conste siquiera mi buena voluntad.

Para concluir voy á dar á usted alguna noticia: actualmente son pocos los personajes que están en la capital: el tiempo ha refrescado y llueve continuamente, con cuyo motivo el Campo de Marte está intransitable: dura el entusiasmo en la Colonia Americana, con motivo de la idea de la celebración del centenario de Cristóbal Colón: el Comité trabaja asiduamente y en breve podré dar á usted noticias detalladas del adelanto de sus trabajos: los premios otorgados serán definitivamente públicos en esta semana. Hasta mi próxima, de usted atento S. S.

Garcí Fernández.

ANUNCIOS.

INTERESANTE

PARA EL COMERCIO Y EL PÚBLICO EN GENERAL.

Trasportes.

El antiguo ordinario PEDRO MARQUÉS, ofrece al público sus servicios conduciendo a porte todo género de encargos, para Teruel, Molina, Sigüenza y Madrid, pudiendo recogerlos en los indicados puntos, cada cuatro días.

Nadie con más prontitud y economía puede ofrecerlo como el ordinario.

Pedro Marqués.

Dirigirse: Teruel.—Plaza del Paseador 21.—Molina.—Parador de Santa Rita.—Sigüenza.—Parador del Humilladero.—Madrid.—Caba baja, 28, Posada.

EL FERRO-CARRIL

CALATAYUD-TERUEL-SAGUNTO

LA SIERRA MARIOLA

EL MEJOR DE LOS PAPELES PARA FUMAR.

El más buscado por las clases labradora y jornalera.

NO SE CORRE NI SE PEGA A LOS LABIOS.

Mucho mejor que el de LA ESTRELLA.

¡Probado y os convenceréis!

De venta en todos los estancos bien surtidos.

DEPOSITOS AL POR MAYOR:

Lucas Pastor.—Cristóbal Martínez.

Tienda del Churré.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

OMPAÑA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS.

DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64.

CAPITAL de GARANTIA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados.

10.000.000 DE PESETAS

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1888 leídas y aprobadas en la Junta general de 31 de Mayo último, se desprenden los siguientes datos:

Pesetas.

Suscripción...	46.085,364'66
Riesgos en concurso...	28.373,958'02
Ingreso anual por primas...	1.127,081'81
Reservas...	1.875,177'96
Siniestros pagados en 1887 y 1888...	428,750'
Activo...	12.716,568'40

En la Dirección y en las Delegaciones de todas las capitales de provincia se dan explicaciones acerca las varias combinaciones que tiene establecidas esta Compañía.

Delegado en esta provincia

DON PEDRO MANUEL GOMEZ,

Carrasco, 20, Teruel.

EL acreditado establecimiento de tejidos de Ignacio Hurtado, se ha trasladado a la antigua casa de Tarrat, plaza del Mercado, números 14 y 15, esquina a la cuesta de San Pedro, donde encontrarán sus numerosos parroquianos un selecto y abundante surtido de géneros para la presente estación a precios sin competencia.

COLEGIO DE NIÑAS

Á CARGO DE

D.^a DIONISIA ALPUENTE Y GINÉS,
Maestra Elemental.

En este establecimiento que se abrirá al público el día 2, se admiten niñas, para enseñarles todo lo concerniente a la instrucción primaria.

Calle del Caracol núm. 2.

COMERCIO DE EL FERRO-CARRIL BONILLA Y ANDRES

sucesores de Bernardo Sanz.

En este acreditado establecimiento encontrarán sus clientes un completo surtido de géneros para la época actual.

Crepés fantasia y satenes alta novedad, lanas para señora, armures, cañamazos, adornos, toquillas y fichús pelo de cabra, lo más moderno en Jerseys, pañuelos y capuchas negros y en colores lisos.

Vichis en todas las clases a precios sin competencia.

Lanillas y tricots para caballero, cuellos y puños, camisas, corbatas, etc.

23, Calle Nueva, 23.

Se cambian duros viejos isabelinos al precio más alto de cotización.

ENFERMEDADES DE LA VISTA



Ni un solo enfermo deja de curarse, con la infalible AGUA MILAGROSA de Nuestro Señor San José, pues sus virtudes medicinales son tan eficaces,—comprobadas ya, por miles de curaciones,—que en todos los casos, hace desaparecer radicalmente y en poco tiempo, los más graves y antiguos padecimientos de los ojos, devolviendo a la vista su fuerza y vigor primitivos.

¡¡USADLA Y LA BENDECIREIS!!

Precio 5 reales frasco, en las principales farmacias y droguerías de esta población y de toda España.

Por mayor y menor en la droguería de DON ROQUE MONLEON.

14, Salvador 14

Teruel.

MANTECA DE CERDO

Depósito de las clases más superiores conocidas hasta hoy.

Importación directa de Chicago y Nueva York a precios muy reducidos.

JUAN TORREDEDIA

Borne Antiguo 19,-2 escalones.—Barcelona.

Depósito de sulfato de cobre para exterminar el Mildew, almidones ingleses, belgas y alemanes, drogas y productos químicos para la farmacia y artes, comestibles, frutos del país y extranjeros, quesos y mantecas de vaca.

ESPECIALIDAD en canelas, pimientas y toda clase de especias molidas a vapor, garantidas de toda satisfacción.

Ama de cría, para casa de los padres, 22 años de edad y cuatro meses leche; calle de la Parra 9, darán razón.

CAMPANILLAS ELECTRICAS.

Se hacen instalaciones desde 40 pesetas en adelante.

PARA RAYOS a precios muy económicos.

Estaciones micro-telefónicas y toda clase de aparatos acústicos.

Se practican reparaciones.

Todo garantizado.

Para contratos y detalles dirigirse a Ricardo Navarro, Santa Maria 13.—Teruel.

BUENOS CONSEJOS.



¿Desea V. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

¿Padece Vd. de los nervios?

Tome Vd. la legítima agua de azahar de Sevilla, una ó dos veces al día, y desterrará por completo este padecimiento.

¿Os Produce insomnio ó malestar una taza de té ó de café?

Haga Vd. uso del agua de azahar legítima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

¿Sufrís física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontraréis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de esta población y de toda España. Primera calidad 2,50 y 5 pesetas botella. Segunda, 1,50 y 2.

Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas, y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA».

Por mayor y menor en la droguería de

DON ROQUE MONLEON

14, Salvador, 14, Teruel.

CALLE DE SAN JUAN 51,

TERUEL.

En este establecimiento se encuentra toda clase de modelaciones impresas para Ayuntamientos, Juzgados y Dependencias del Estado, a precios de catálogo y completo surtido de objetos de escritorio.

Arsenio Ferruca

DENTICINA INFALIBLE.

—Lo saben las madres. Ni un solo niño se muere de la dentición, pues lo salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desencanija. Una caja 3 pesetas, que remite por 3,50 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.